



## 第12回福岡市都市景観賞受賞作品 FUKUOKA URBAN BEAUTIFICATION AWARD 1998

総評 審査委員長 中村 善一

第2回福岡市景観エッセイに寄せられた104点に及ぶエッセイをつぶさに読み進むと、そこにきらめくような作者の“思い”や新鮮な思考の角度を発見することができた。今回初めて実施された学生による事前調査とプレゼンテーションにも、若者たちの都市景観に対する並々ならぬ意欲を感じた。

都市景観賞の応募総数739通、うち有効応募総数は669通である。その内訳は、ボル部門347通、アメニティ部門263通、テーマ部門43通、特別表彰16通であった。経済不安に満ちた時代の趨勢にもかかわらず、このような高まりがみられたことは福岡市民の都市景観形成への意識の高揚と期待感を示すものと思われる。

都市景観は人と都市とを結ぶ大切な辞である。時代の文化や社会性を背景に展開される豊かな創造活動のひとつとして都市景観賞の審査は厳正で慎重な審議を重ねて決定された。

## 都市景観賞座談会

参加者(敬称略)



### 福岡市都市景観賞審査委員長

中村 善一 (九州産業大学芸術学部教授)

### 審査委員

田崎 順二 (ランドスケープアーキテクト)

同

吉田 浩 (西日本新聞社文化部長)

### 奥から

源道 伸二郎 (九州産業大学)

末次 真由美 ( \* \* )

岡園 錠美 ( \* \* )

長谷川 裕也 (東和大学)

上條 治嗣 ( \* \* )

### 奥から

村上 明生 (九州芸術工科大学)

石田 昌孝 (東和大学)

山近 洋子 (九州産業大学)

安藤 恵輔 ( \* \* )

\*模擬審査には、他に次の方々にもご参加いただきました。

また、九州大学からもオブザーバーとしての参加がありました。

高井 大輔、豊福 太郎、星野 敏和、日高 吾作(福岡大学)、松本 雄紀(九州芸術工科大学)、

佐藤 和政、宗 真由美、高村 みゆき、前田 样、細山 こずえ(九州産業大学)

アクロス福岡

所在地 中央区天神一丁目1番1号  
所有者 第一生命保険相互会社・福岡県  
三井不動産株式会社  
設計者 株式会社日本設計  
株式会社竹中工務店九州支店  
施工者 竹中・高島・清水・九州・高松・  
戸田建設工事共同企業体



[講評]

アメリカの建築家エミリオ・アンバーツの「庭園は始まりの神話である」というコンセプトによるアクロス福岡が完成して、すでに4年の時間が流れようとしている。北側と南側にまったく異なるファサード(建築物のあともて面)を見せるこの建物の最大の特徴は、南側前面をダイナミックに魅せさせ、段々畠のような階段をつけて緑化し、建築とランドスケープ(造園)の劇的な融合を実現させているばかりでなく、隣接する天神中央公園とも利用性と景観性を連動させている点にある。ステップガーテンとよばれるこのランドスケープの大胆な導入は、都心部に自然をふんだんにとり入れるオープンスペースのあり方に新しい方向性を示すものとして高く評価される。通常、建物は完成時が最も新鮮で輝いて見えるのに対し、緑は新しい環境にまじむまではむしろ弱々しく隠り難く見える。アクロス福岡のステップガーテンは、完成してから現在まで幾度かの四季を経て、頗る成育を見せ、四季折々に変化する景観を市民に提供しつづけ、その頂上から海が見える都市の丘として、福岡市のシンボル的な都市景観にふさわしいものになってきたという観察と確認を経て、今回の受賞となつた。(審査委員 田崎 雄二)

[推薦者の声]

音楽鑑賞などで年に何度か訪れます。ステップガーテンの木も大きくなり、コンクリートばかりのビルのなかではっとさせてくれるものがあります。景観のみならず環境面からもこのような建物が増えるといいですね。(北九州市若松区 石山節子さん 30歳)



**学生の目、審査委員の目**

中村 今回の受賞作品の中、学生の皆さんのが選ばれたものと一致したのは「NTT-Tビル(岩田屋Z-SIDE)」と「マツヤレディス大恵垂幕」の2件でした。最終審査まで残ったものは皆さんの意見がかなり反映していましたね。

吉田 私は逆に審査委員の意見と学生の考え方があり変わらないのが不満でした。学生の選んだものには古い寺社群の中の通りや土塀が入

り多くの情報を集め審査の参考としていたちょうどしたのが1点。また、専門家の集まりである審査委員会に、より市民感覚に近いものを持ち込み市民にわかりやすい都市景観賞にしたいと考えたことが2点目です。学生の皆さんには、夏の暑い時期、300件もの作品を分担して見てもらい、大変ご苦労いたきました。日頃、大学で勉強していることを生かすフィールドワークの場として積極的に参加していただいたことを感謝申し上げます。

今日は、お忙しい中、9人の学生さんに再度集まつていただきました。審査委員の先生方との今回の受賞作品や都市景観賞の方などについて、さつばらんにお話しいただきたいと思います。

大きな特色は、市内5大学で建築やデザイン学ぶ学生さん19人に応募のあった作品を見て見て回つてもいい、模擬審査をしていただいた点です。その後、選んだ作品について審査委員の先生方の前でプレゼンテーションをしていただきました。この試みを行つた理由は大きく2点あります。従来の都市景観賞の審査は第2次審査まで写真と書類に基づいて行つていましたが、情報量に限りがあり審査が難しいという問題がありました。かといって審査委員に数多い応募作品すべてを現地で見ていたくことは不可能です。そこで、学生たちの力を借りてより多くの情報を集め審査の参考としていたこうとしたのが1点。また、専門家の集まりである審査委員会に、より市民感覚に近いものを持ち込み市民にわかりやすい都市景観賞にしたいと考えたことが2点目です。学生の皆さんには、夏の暑い時期、300件もの作品を分担して見てもらい、大変ご苦労いたしました。日頃、大学で勉強していることを生かすフィールドワークの場として積極的に参加していただいたことを感謝申し上げます。

事務局 今年の第12回福岡市都市景観賞の一一番

大きな特色は、市内5大学で建築やデザイン

学ぶ学生さん19人に応募のあった作品をす

べて見て回つてもいい、模擬審査をしてい

ただいた点です。その後、選んだ作品につ

いて審査委員の先生方の前でプレゼンテー

ションをしていただきました。この試みを

行つた理由は大きく2点あります。従来の

都市景観賞の審査は第2次審査まで写真と

書類に基づいて行つていましたが、情報量

に限りがあり審査が難しいという問題があ

りました。かといって審査委員に数多い応

募作品すべてを現地で見ていたくことは不可

能です。そこで、学生たちの力を借りてよ

り多くの情報を集め審査の参考としていたこ

うとしたのが1点。また、専門家の集まりであ

る審査委員会に、より市民感覚に近いものを持

ち込み市民にわかりやすい都市景観賞にしたい

と考えたことが2点目です。学生の皆さんには、

夏の暑い時期、300件もの作品を分担して見

てもらい、大変ご苦労いたしました。日頃、

大学で勉強していることを生かすフィールドワ

ークの場として積極的に参加していただいたこ

とを感謝申し上げます。

今日は、お忙しい中、9人の学生さんに再度

集まつていただきました。審査委員の先生方と

今回の受賞作品や都市景観賞の方などにつ

いて、さつばらんにお話しいただきたいと思

います。

今日の受賞作品の中、学生の皆さんのが選

ばれたものと一致したのは「NTT-Tビル(岩田屋Z-SIDE)」と「マツヤレディス大恵垂幕」の2件でした。最終審査まで残ったものは皆さんの意見がかなり反映していましたね。

吉田 私は逆に審査委員の意見と学生の考え方があり変わらないのが不満でした。学生の選

んだものには古い寺社群の中の通りや土塀が入



NTT-Tビル(岩田屋Z-SIDE)

所在地 中央区天神二丁目1番35号

所有者 エヌ・ティ・ティ九州不動産株式会社

設計者 エヌ・ティ・ティ九州不動産株式会社

施工者 NTT-Tビル新築工事共同企業体

関係者 岩田茂久馬(建築デザイン監修に対する相談・監修)

株式会社岩田屋

[講評]

都市の、とりわけ今後の都市のタウンタウンの魅力は、その都心を持つ公共スペースの質と量によって規定される。高層な商業施設機関の天神地区で、いかゆる公開空地制度(オープンスペースを設けることを条件に容積率を緩和するなどのボーナスを認める制度)を活用した公共スペースづくりが展開されてきたが、空間的な魅力を提供するまでに至らなかつた。このZサイド広場は、まずその空間的なボリュームが快適であり、さらに広場床のペースの色合いや質感のデザイン、デパートのエントランス部の開放感や角部の曲面ガラス面の軽快さも相まって、天神地区に優れて魅力的な空間を提供している。また、後の広場全体の光の演出も魅力的であり、天神地区のイメージシネマにエボックを与えている。(審査委員 竹下 樹和)



## [アメニティ部門]



### 天神西交差点歩道広場

所在地 中央区大名二丁目182-3番地先

所有者 福岡市

設計者 株式会社松永真氏デザイン事務所

施工者 有限会社馬田彌蔵

開催者 天神西通り祭典会 合計協議会実行委員会  
及び広場の管理

福岡市多シティライオンズクラブ

(同上)



#### 【講評】

福岡市の中心地天神やあちこちの新幹線が目に余るこのごろであるが、この広場はコンセプトのひとつである不法駐輪の防止という観点において成功をおさめている。くどくどふつぶつ言うことなく、駐輪しかたい弱面のオーブンスペースづくりは不法駐輪をなくすものであることを実証した。また、まちのなかの彫刻はややもすると台座に掲えられたりがたく(ありがたくないときも)うやうやしく置かれ、見上げて眺めざるをえないものであったが、この彫刻は老若男女が思わず触ったり心和やかになるものである。パブリックアートとして松永真氏の作品を探用した点が成功をおさめていると思われる。ややもするとふきだまりになりそうな小さなスペースをまちの新たなエネルギーとなる歩道広場とした点は、狭い都市空間を利用した21世紀の広場のあり方を示唆したもののように思えた。(審査委員 河地 洋子)

#### 【推薦者の声】

往來の激しい渋滞通りから新天町を抜けてここへ来ると、自然にっこりしてしまいます。私だけでなく、信号待ちしている人たちが皆ほっとしているみたい。迷回りしてもここを通りたいと思える広場です。

(東区高松 有馬佳代さん 33歳)

**学生(末次)** 近代的で大きな建築物が押し迫ってくるのはうつとうしいと感じました。逆に昔ながらのものが消えていくのは寂しいと思うんです。外国人が日本文化にあこがれるように、昔を知らない私たちにとって古いものに対するあこがれがあります。古いものと新しいものとが共存しているのが福岡の魅力だとと思う。また、保存していくほしいう気持ちもあって古い通りなどを選びました。

**田崎** 私は熊本に住んでいますので、外から福岡を見ると、福岡の景観に大切なのは新しいもののチャレンジ精神だと思います。古いものと守ることよりこれから新しい景観に福岡らしさがあらわれてくるよくな気がします。

**学生(村上)** 緑化がすばらしいものを評価したのは、単に自分が落ち着くといった理由ではありません。植物の苗を近隣に配つたり、緑を通してコミュニケーションをしている、そんなあつたかいシステムがあったことを重視したつもりです。

**田崎** 同じ緑化が高く評価された作品で「アクロス福岡」が受賞していますが、「アクロス福岡」は当初の計画から天神中央公園が取り込まれ、建物に溶けこんでいる点がすばらしい。しかし、建築物をつくったあとで緑化を進めたと思われる作品は審査の最終段階で落ちてしましました。

**学生(渡邊)** さつきの若さがないというお話をですが、気持ちがなごむものを見たからといって年寄りくさいとは思いません。それに都市景観的に設計者の主觀を前面に押し出したものや攻撃的なものを見るのはどうでしょうか。ずっとまちの中に残つていいものだから、デザインがいいからといふだけで選ぶわけにいかないでしよう。



### にしてつカリテン

所在地 中央区天神二丁目6番1号

所有者 西日本鉄道株式会社

(テラス部分の所有)

設計者 株式会社MIDS

施工者 株式会社竹中工務店九州支店

関係者 株式会社西日本信託



#### 【講評】

本物件は、西鉄福岡駅の再開発に伴い、期限付きで旧NHK会館ビルの1階に入居している「仮店舗群」である。

仮店舗といえば、ともすれば一時しのぎの安っぽい店構えになりがちであるが、ここでの店舗群は、既存の建物の一部をうまく活用し、まちなかの商店としてのしっかりした「顔」をついている。店舗前面を広いガラス張りにし、また部分的には屋外テラスを設置するなど、道幅空陥との連携性にも十分配慮されており、表通りに対して明るく、楽しい表情を提供している。

仮設的な店舗であっても、きめ細かいデザインへの気配りがあれば、魅力あるまちなかみ景観の創出に大いに効果があることを示すよい例といえる。(審査委員 田 哲也)

[テーマ部門(屋外広告・サイン)]



TNC放送会館パヴェリア集合広告塔

所在地 福岡市中央区天神二丁目3番2号  
所有者 株式会社福岡メディア・ティー・ティービル  
設計者 株式会社大広九州支社  
施工者 株式会社サンテリア・マツヤ

[講評]

シーサイドももちろん、美しい景観で福岡の人気スポットのひとつ。景観エッセーの応募数も最多で、市民の評価が高い。その一方で、パブル崩壊後の建設力の遅れ、にぎわいの形成が今一歩。屋外広告物の規制が厳しくなるからだ、という批判も聞く。しかしそれには、あいまいな風間や誤解も多い。低層部は人に優しくにぎわいに、遠くから見る高層部は先進性と空間の格調を重視する、というのが景観づくりのコンセプト。趣旨を理解し、内容をよく読めば、かなりのことができる。受賞作はその対例、多数の入居店舗を印象深く見せるのはただでさえ至難の技。それを4つのグループに分けてわかりやすく楽しく強調した。小品ではあるが工夫が光り、審査委員の共感を得た。(審査委員 佐藤 健)



中村 今、攻撃的と感じられても、評議

を繰り返すと変わつてることがあるかもしれません。できあがったものが最初から受け入れられる場合と、時を経て価値が認識されるものとなるのが、建築ではなく景観賞の特徴です。「アクロス福岡」も完成してから4年ほど、木が育つかどうかを観察していました。

そのほかの作品で「マツヤレディス大懸垂幕」などは皆さんのプレゼントーションが大きい参考になつて選ばれましたね。

学生(安藤) 同じように交差点にある「天神西交差点歩道広場」は彫刻が前面に出ているよう気がして自分は評価できなかつたのですが、マツヤレディスの懸垂幕は商品のPRではなくオフィス街にホットとなるメッセージを送っているのがいいと思います。交差点という空間の中に心理的なものを発生させるソフト面の効果を評価しました。

吉田 「天神西」はアメニティ部門、「マツヤレディス」はテーマ部門と、部門が違うので我々の評価基準も違い、同列で比べることは難しいですね。「天神西」では、地元の人たちが時計塔の寄付をしたり、広場ができたあの看板を積極的に使ってます。それに以前は駐輪が多かった場所が広場ができる明るくなつたという点に注目して選考しました。



マツヤレディス大懸垂幕

所在地 中央区天神四丁目3番8号  
所有者 株式会社福岡松屋

[講評]

この懸垂幕は、いつも気に掛かっていた。流通競争の激戦地・天神、%off、クリアランス、大売り出しの字が読めるなかで、このサインはユーモラスにそして時にはシニカルなパロディで、鮮やかな自己主張をしている。

天神北側の整形交差点をうまく利用してアイポイントを創りだしているアイデアは、なかなかの知恵者だなと感心してしまう。渡辺通りを北へ直進すると、必ずこの懸垂幕に目が行く仕組みなのだろう。この懸垂幕が掛けかわるたびに、今回はどんな「ナゾナゾ」かと思わず見上げてしまう。

こんな上位のコミュニケーションサインが天神の魅力、店舗への吸引力になって、この不況風を吹き飛ばしてほしいものである。(審査委員 山本 哲子)

[推薦者の声]

懸垂幕は文字ばかりのものが多いのですが、ここは写真や絵を多用してメッセージを伝えており、受け手の共感を得ていると思います。他のデパートなどでも最近このような手法が導かれていますが、マツヤレディスは伝統がありますね。(中央区平尾 遠原治朗さん 51歳)

## [特別表彰]

### カタルーニャの熱い風

企画者 力タルーニャの熱い風実行委員会

#### [概要]

福岡出身の劇作家・外灘忠郎氏がサグラダファミリア教会の影型を制作することをきっかけとして、福岡とスペイン・カタルーニャ地方との交流を企画。ボランティアの市民、大学、企業、行政等が共同して約10日間のイベントを実施した。シンポジウム「ガウディが見た21世紀」、公開記念講座「ガウディの造形美」、サグラダファミリア教会のらせん性の模型を制作する展示・ライブイベント「カタルーニャのこころとたち」、カタルーニャと福岡の子どもたちが描いた絵を展示する「彼らの街」等、多彩な内容で連携やまちづくりについて考える機会を市民に提供した。

#### [講評]

外國の一地域の文化や風土を紹介し、市民が交流した催しの受賞は異例だろう。だが、民族衣装の舞踊も含めた多彩な催しは、まちをスペイン色で彩って市民の目を楽しませたし、都市の景観や建築のあり方、さらにそこに住む人の生き方に大きなヒントを与えた。

ガウディ建築に携わる人々や研究家とのシンポジウム・講座、勉強会は達成度や技術を学ぶ学生たちを刺激した。「計画に因襲する必要はない」とのスペイン流の考え方「良く考えていこう」というまちづくりに関する大切な基調を教えてくれた。催しの詳細はインターネットで発信。アイルランドからは「我々もやりたい」と申し出があるなど歓声があつた。福岡と世界各地を結ぶきっかけになるかもしれない。(審査委員 吉田一治)

#### [推薦者の声]

友人に説かれてボランティアで参加しました。打ち合わせや展示イベントでの見張り番などの仕事を替と一緒に主体的に楽しみました。受賞を聞くこんなイベントが市民の手で実現できるということを多くの人に知ってもらえたうれしいです。(南区老司 国武志帆さん 24歳)



(写真撮影) 大野 金繁、山本 伸生、吉井 裕志

### 市民のための都市景観賞へ

事務局 最後に審査委員の方から一言ずつお願

いします。

中村 私は、都市景観賞は最終的には市民が選

ぶものだと思ってます。

将来は若者男女いろ

んな市民に審査をしてもらえるようになつたら

いいですね。あるいは、昔どいうものが必要な

のだろうか、と考えることもありました。つま

り、景観に優劣をつけることがいいことなのか

いいことです。ただ、福岡市が望ましい景観

のビジョンを掲げ、それに近づける努力をする

ことは価値のあることで、そのための賞と考

れば大きな意味を持つと思います。

田崎 景觀はみてくれただけではなく、環境や人

の内面的なものもからんくるので、本当に難

しい。学生の皆さんにはバランス感覚よりも若

者らしい視点でまちをみつめてほしいですね。

吉田 いろいろ言いましたが、学生さんの熱心

さ、優秀さには感心しました。今後も自在にや

つてください。賞を乗つ取つてしまふとかね

まし。

吉田 いろいろ言いましたが、学生さんの熱心

さ、優秀さには感心しました。今後も自在にや

つてください。賞を乗つ取つてしまふとかね

まし。

選んだあとで部門を決めたりするといいと思います。

吉田 いい意見ですね。実は選

考後に市民が応募したのは別

の部門に移した作品もあるんで

す。部門は柔軟に考えた方がい

いでですよ。

中村 部門のくくり方は難しい

問題です。これまで試行錯誤

していろいろ変えてきました



### 『ビバ！はかた』など大博通りの にぎわい形成活動

企画者 博多大博通りクラブ

#### [概要]

博多大博通りクラブは、大博通りとその周辺の事業所等が行政と協力しながら商人の町・博多の歴史と伝統を生かしたまちづくり活動を行っている。毎年10月に大博通り一帯で行われる博多区文化の祭典「ビバ！はかた」を主催するほか、通りの定期演奏やフラワー・ボットの設置、植え替えを行なうなど、ビジネス街である大博通りにうるおいを与え、にぎわい形成と景観向上に寄与している。

#### [講評]

世の中にはいろいろな楽しみがある。物を遊ぶというのもそのひとつだと思う。しかしながら、公共の物を遊ぶとなると、そもそもいかないのである。用地交渉や家庭の移転補償、そして工事のトラブル等々難問に遭遇し、身も心も細る想いばかりである。竣工を迎えたときのわざかな面びの一眼はあるものの、広くなつた歩道上に我が者顔で駐車している車や、不法な占有物件を見ると、憤りなく、くやしさを通り過ぎて泣き出さなくなれる。日本人の、公共物との接し方のまずさに腹立ちは覚える。

今回、はからずもすがすがしい人たちの活動を知られたとき、心に安らぎを覚えると同時に、勇気百倍、将来の難題にも当たっていくぞという決意を新たにした。これからも大博通りだけでなく、すべての通りや公共物が愛される福岡市になることを願う。

遊る気持ちで守る道  
守る気持ちで遊ぶ道

(審査委員 石井 肇)

